

**»Die ethische Verantwortung der Hochschule  
in der Gesellschaft heute«**

Dr. Luis M. Sánchez

1. Technik und Moral
2. Technik und Kultur
3. Welche Rolle spielt die Ethik für die Technik?

“Handle so, dass die Maxime deines Willens  
jederzeit zugleich als Prinzip einer allgemeinen  
Gesetzgebung gelten könne.”

Kant, KPV, A54

4. Konsequenzen der “Ethik” als “Verantwortungsethik” für die Hochschule...

„Suchen wir den ersten Ursprung der Wirren der Gesellschaft, so werden wir entdecken, dass alle Übel der Menschen eher von Irrtum als von der Unwissenheit stammen. Was wir nicht wissen, schadet uns viel weniger, als was wir zu wissen vermeinen.“

Jean-Jacques Rousseau\*

\* Brief an Voltaire, Paris, den 10 September 1755. In: Rousseau, J.-J. (1983): Schriften zur Kulturkritik. Hamburg: Felix Meiner, 313.

5. Stellt die „prä-technologische“ Ethik eine „Gefahr“ für die Hochschule dar?

“Das Versprechen dieser Technologien besteht darin, dass sie uns mehr Freiheit und mehr Kontrolle über unsere Welt geben... Die Ironie dabei ist, dass sie uns Freiheit und Kontrolle bieten, indem sie uns beides nehmen. Wenn die Anordnung der Knöpfe auf einer Fernbedienung uns die Möglichkeit raubt, durch die Kanäle zu zappen, ist eine Sache. Eine ganz andere ist es aber, wenn die Fernbedienung unser Leben bestimmt.”

Pariser (2012) 224

»Technik ist weder gut noch böse, noch ist sie neutral«

Pariser (2012) 197

Pariser, E. (2012): *Filter Bubble*. München, Hanser Verlag.

6. Welche Konsequenzen können wir aus unseren bisherigen Überlegungen für die Notwendigkeit einer “ethisch” engagierten technologischen Kultur für die Hochschule heute ziehen?

“Der Aufbau einer informierten und engagierten Bürgerschaft – in der Menschen die Werkzeuge besitzen, mit denen sie nicht nur ihr eigenes Leben, sondern ihre Gemeinschaft und Gesellschaft weiterbringen – ist eine der faszinierendsten und wichtigsten Herausforderungen der Technik. Sie bedarf enorm viel technischen Könnens und humanistischen Verstands – sie verlangt eine echte Meisterleistung. Wir benötigen mehr Programmierer [und Experten], die weiter gehen als Googles berühmter Slogan »Don´t be evil«- Wir brauchen Techniker, die Gutes tun.”

Pariser (2012) 198

Pariser, E. (2012): *Filter Bubble*. München, Hanser Verlag.